
МОНИТОРИНГ 

публикаций региональных, краевых, городских и районных газет, 

телевизионных каналов о работе 

Думы Ставропольского края с 9 по 16 декабря 2016 года 

 

За период с 9 по 16 декабря деятельность краевой Думы и 

депутатов была освещена в 46 публикациях СМИ (без учёта 

поздравлений). 

12 декабря председатель Думы Ставропольского края Г.В. Ягубов 

провел еженедельное рабочее совещание депутатов и руководителей 

подразделений аппарата краевого парламента. Руководители комитетов 

рассказали о планах работы на предстоящую неделю, основным событием 

которой станет очередное заседание Думы 15 декабря. Обсуждали на 

совещании и исполнение бюджета Ставропольского края на 2016 год. До 

конца года нужно освоить 560 миллионов рублей, сообщил телеканал ГТРК 

"Ставрополье", 12 декабря. Больше всего средств "повисли" в 

региональных министерствах образования  и дорожного хозяйства. Как 

отметил председатель комитета Думы Ставропольского края по бюджету, 

налогам и финансово-кредитной политике Ю.В. Белый, у краевой Думы есть 

право контроля за исполнением бюджета и попросил коллег обратить 

внимание на необходимость полного освоения средств. Между тем, 

отмечалось в сюжете, этот остаток средств очень пригодился бы, например, 

ессентукским гимнастам. Сотни детей там могут остаться без спорта из-за 

отсутствия денег на аренду зала. Об этом на совещании  рассказал депутат 

А.М. Сысоев.  Телеканал "СТВ", 12 декабря сообщил, что Ставрополью 

нужны школьные автобусы. С 1 января вступают в силу новые правила 

перевозки детей. Теперь для этого нельзя будет использовать автобусы, чей 

срок эксплуатации превысил десять лет. В регионе в связи с этим требуется 

заменить около сотни транспортных средств. 40 новых автобусов край в этом 

году уже получил. Их подарил "Каспийский трубопроводный консорциум". 

Очередную партию передадут в конце декабря. В 2017 году должны 

появиться ещё сорок автобусов уже за счёт федеральных средств. Это 

позволит полностью закрыть потребность. При этом депутаты предлагают 

подумать, оправданы ли новые ограничения. Как рассказала в сюжете   

В.Н. Муравьёва, иногда автобусы, которым уже 10 лет, находятся в 

отличном техническом состоянии, а другие и через пять лет уже не могут 

использоваться. "Я думаю, что нам нужно будет внести изменения в 

постановление правительства, чтобы после экспертизы технического 

состояния, такие автобусы можно было использовать", - отметила депутат. 

Сюжет о совещании также показал телеканал "26 регион", 12 декабря. 

Председатель комитета по казачеству, безопасности, межпарламентским 

связям и общественным объединениям Ю.А. Гонтарь отметил, что в 

повестке предстоящего заседания Думы инициатива по внесению поправок в 

федеральное законодательство, пишет газета "Ставропольская правда", № 

209 от 14 декабря. Она предполагает предоставление субъектам РФ 
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возможности осуществления выплат из своих бюджетов денежного 

вознаграждения гражданам, оказывающим содействие в выявлении, 

предупреждении, раскрытии преступлений террористической 

направленности и задержании лиц, занимающихся их подготовкой. На 

вопросы повышения эффективности взаимодействия с федеральным центром 

обратил внимание спикер Г.В. Ягубов. Это, в частности, касается поддержки 

сельхозтоваропроизводителей. В 2017 году на эти цели будет выделено 

свыше 220 миллиардов рублей. Однако ряд существенных изменений 

претерпит сам алгоритм предоставления финансовой помощи. 

Информация о совещании также была опубликована в газетах  

"Георгиевские известия ", № 97 от 14 декабря и "Комсомольская правда – 

Северный Кавказ", № 141 от 13 декабря.  

 

Заседания Думы Ставропольского края 

Информацию пресс-службы губернатора края об основных вопросах 

заседания Думы СК от 24 ноября с участием губернатора края 

В.В. Владимирова  опубликовала газета "Восход", № 90 от 9 декабря. 

15 декабря прошло очередное  заседание Думы Ставропольского края. 

На финальном в 2016 году заседании Думы Ставропольского края 

депутаты сделали последние законодательные штрихи, сообщил телеканал 

ГТРК "Ставрополье". Некоторые инициативы утратили свою силу из-за 

дублирования федеральных норм, некоторые зарождались прямо во время 

дискуссии о потребкооперации. Ю.А. Гонтарь рассказал, что сегодня на 

территории края не производится закупка шерсти и молока ставропольскими 

предприятиями, поэтому, по словам депутата, нужен новый закон о 

потребкооперации, который бы отвечал сегодняшним реалиям. Почти все 

инициативы парламентарии принимают без споров и единодушно. Депутаты, 

например, предлагают поощрять сознательных ставропольцев за помощь в 

расследовании и сведения о готовящихся терактах. Ещё одна инициатива – 

по госзакупкам. Крупными муниципальными закупками свыше 3 млн. рублей 

теперь будет заниматься краевой профильный комитет. Профильный комитет 

также будет следить и за качеством продукции. Главным вопросом повестки 

стали изменения в бюджет Ставропольского края на текущий год. Телеканал 

"26 регион" сообщил, что главный финансовый документ края претерпел 

изменения. Доходы и расходы увеличились на 236,5 млн рублей. Это стало 

возможным благодаря дополнительной финансовой помощи из федерального 

бюджета. Ещё 8 миллионов рублей в этом году направят на жильё для 

ветеранов Великой Отечественной, 138 миллионов пойдут на дороги. 

Дополнительные деньги выделят и на инфраструктуру инвестиционных 

парков. Но сократить придётся и расходы. По трём направлениям поддержки  

деньги не дополучат сельхозтоваропроизводители, сократится и 

финансирование лекарственного обеспечения ВИЧ-инфицированных и 

больных гепатитом. Особое внимание депутаты уделят безопасности и 

качеству продуктов. Именно на это направлен один из принятых на 
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заседании законопроектов. Он даёт дополнительные полномочия надзорным 

органам в сфере мониторинга продуктов питания. Краевые депутаты также 

предлагают выплачивать денежное вознаграждение тем, кто оказал 

содействие в выявлении и расследовании терактов. Законодательную 

инициативу парламентарии направили в Государственную Думу. Как 

отметил Ю.А. Гонтарь, его принятие позволит осуществить дополнительные 

меры в области профилактики терроризма на уровне субъектов Российской 

Федерации, что актуально для отдельных территорий с повышенным 

уровнем террористической угрозы, в том числе и нашего края, который на 

протяжении последних двух десятилетий неоднократно подвергался 

террористическим атакам. Депутаты подвели итоги работы краевого 

парламента в 2016 году. В новом, шестом, созыве народные избранники  

оптимизировали работу -  сократили число комитетов с 10 до 7. Приняли 134 

закона, за 54 из которых голосовали уже депутаты шестого созыва. Ряд из 

принятых документов  вызвал широкий общественный резонанс. Споры до 

сих пор не утихают вокруг закона о земельных паях, против которого 

выступила прокуратура и обратилась в суд. Председатель Думы 

Ставропольского края Г.В. Ягубов отметил, что есть масса людей, которые 

высказывают слова благодарности за то, что депутаты остановили беспредел 

с землёй, поскольку она требует к себе особого внимания. "Растаскивания и 

разбазаривания быть не должно, - сказал председатель краевой Думы. -  

Сегодня много говорит тех, кто против закона, но поверьте, ещё больше 

людей говорят, что с этим нужно навести порядок. Закон принят как 

положено. Суд разберётся и всё встанет на свои места". Работа местного 

парламента, отметил его председатель, всегда была направлена на улучшение 

благосостояния ставропольцев, повышение качества услуг ЖКХ и  

улучшение условий ведения бизнеса.   

В сюжете телеканала "СТВ" отмечалось, что, подводя итоги 

уходящего года, ключевым событием парламентарии назвали сентябрьские 

выборы Думы шестого созыва. Приоритеты деятельности остались теми же – 

экономика, экология и развитие региона КМВ. Председатель Думы 

Ставропольского края Г.В. Ягубов отметил, что после принятие некоторых 

краевых законов появилась активная позиция и у федеральных 

законодателей. Например, федеральный закон о миссионерской деятельности 

сегодня полностью перекрыл все лазейки и возможности для неправильной 

работы НКО. Но главным вопросом для краевых депутатов был и остаётся 

краевой бюджет. Пока дефицитный, но депутаты строят прогнозы, 

принимают решения и возможно скоро он будет со знаком плюс.  

Не нашел противников и проект закона об утверждении заключения 

соглашений между Ставропольским краем и некоторыми муниципальными 

образованиями, написала газета "Ставропольская правда", № 210-211 от 

16 декабря. Он должен помочь в устранении нарушений, которые 

допускаются муниципалитетами в сфере закупок товаров и услуг для 

муниципальных нужд. Были поддержаны и изменения в закон о 
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разграничении полномочий органов государственной власти 

Ставропольского края в сфере государственного регулирования торговой 

деятельности. Они предполагают, в частности, закрепление за 

уполномоченным органом власти возможности проверок качества и 

безопасности пищевых продуктов в торговых точках и сетях. Также в 

соответствие с федеральным законом привели терминологию краевых актов 

об организации и осуществлении деятельности по опеке и попечительству и 

о наделении органов местного самоуправления муниципальных районов и 

городских округов в Ставропольском крае отдельными краевыми 

полномочиями. Законопроект о признании утратившими силу некоторых 

краевых законодательных актов касался музейного дела – изжило себя 

понятие "краевой музейный фонд", так как федеральный законодатель решил 

объединить все музейные ценности в общий федеральный фонд. 

Законопроект тоже поддержали единогласно. 

 

Деятельность депутатов Думы Ставропольского края 
Председатель Думы СК Г.В. Ягубов принял участие в торжественном 

мероприятии, посвященном 15-летию мирового суда, и выступил с 

поздравлениями к собравшимся, сообщила газета "Рассвет", № 96 от 10 

декабря. Участниками торжественной встречи стали сотрудники управления 

по обеспечению деятельности мировых судей края и аппарата мировых 

судей, представители судейского сообщества, а также приглашённые коллеги 

из Москвы, Калининграда, Крыма, Чечни, Ингушетии, Карачаево-Черкесии и 

ряда других регионов.   

В Доме культуры г. Ипатово прошло торжественное мероприятие, на 

котором были подведены итоги сельскохозяйственного года. Как написала 

газета "Степные зори", № 96 от 9 декабря, с приветственным словом ко всем 

присутствующим обратился глава райадминистрации С.Б. Савченко. Кроме 

того, он передал ипатовским аграриям самые искренние поздравления и 

слова огромной благодарности от первого заместителя председателя 

правительства края Н.Т. Великданя и ректора Ставропольского 

государственного аграрного университета, академика Российской академии 

наук, депутата Думы Ставропольского края, Героя труда Ставрополья 

В.И. Трухачёва. От имени депутата Думы Ставропольского края 

Н.О. Новопашина сельхозпроизводителей приветствовала его помощник 

А.Н. Тертышникова.  

Председатель комитета Думы Ставропольского края по казачеству, 

безопасности, межпарламентским связям и общественным объединениям 

Юрий Гонтарь на одном из парламентских заседаний поднял вопрос, 

касающийся профилактики терроризма, пишет газета "Приманычские 

степи", № 96 от 9 декабря. Он предложил рассмотреть возможность 

возвращения практики выплат из регионального бюджета вознаграждений 

для лиц, которые предоставили информацию, предотвратившую такого рода 

преступления. 
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Газета "Кавказская здравница", № 141 от 10 декабря написала о 

реализации в Ставропольском крае проекта по созданию  Всероссийского 

волонтерского движения "МойУчитель.РФ", с инициативой которого 

выступил Ставропольский государственный педагогический институт. 

Данный инновационный проект направлен на реализацию государственной 

программы "Патриотическое воспитание граждан Российской Федерации на 

2016–2020 годы". Он получил одобрение Федерального агентства по делам 

молодежи, а как показал Всероссийский форум "МойУчитель.РФ", 

проходивший в Пятигорске 17–19 ноября 2016 года на базе лагеря "Машук", 

– поддержку ректоров многих вузов страны, делегировавших на него своих 

представителей. В форуме приняли участие более 160 волонтеров из разных 

субъектов Российской Федерации. В его рамках прошли мастер-классы, 

тренинги, дискуссионные площадки, которые вели 

высококвалифицированные тренеры. Участники освоили современные 

информационные технологии и методы просветительской работы по 

укоренению в обществе положительного образа учителя, выступающего 

транслятором идей гражданственности и патриотизма в молодежной среде и 

обществе в целом, обеспечивающего развитие институтов гражданского 

общества, в том числе через воспитание доверия к власти. Выступая перед 

участниками форума, Л.Л. Редько, ректор Ставропольского 

государственного педагогического института, доктор педагогических наук, 

профессор, заслуженный учитель Российской Федерации, депутат Думы 

Ставропольского края, отметила лидерскую роль студентов педагогических 

вузов в организации волонтерских движений, непреходящее значение идеи, 

которая объединила молодежь, – авторитет учителя. Много светлых, важных 

и, главное, правдивых и откровенных слов об учителях было сказано 

А.П. Горбуновым, председателем Совета ректоров вузов СКФО, вице-

президентом Российского союза ректоров, ректором Пятигорского 

государственного университета, депутатом Думы Ставропольского края. Он 

подчеркнул, что учительство – это основа российского образования, только 

учитель способен увидеть в каждом ребенке одаренную личность, раскрыть 

его таланты, обеспечить его будущее и будущее России.  

В этом же номере газеты "Кавказская здравница" была опубликована 

информация о работе в посёлке Ясная Поляна Предгорного района центра 

реабилитации наркозависимых "Остров", который открылся в этом году. За 

столь короткий срок проделана огромная работа и уже видны первые 

результаты. Воспитанники центра получили шанс на начало новой жизни, в 

которой нет места наркотикам. Как было отмечено, создал "Остров" 

заслуженный врач России, кардиолог и кардиохирург Леонид Виленский. 

Попечители центра – уважаемые люди нашего края, профессиональны, среди 

них доктор медицинских наук профессор Александр Ягода и заслуженный 

врач РФ директор клиники пограничных состояний Ставропольской 

государственной медицинской академии Игорь Боев. Они профессионально 

знают, как сформировать полноценную личность. В "Острове" есть все 
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условия для комфортного выздоровления. Недавно в одном из помещений 

создали свой собственный спортзал. Однако государственные субсидии не 

поступают. Центр ведь создан единомышленниками и держится на 

неравнодушных людях. "Такие центры, как правило, работают за счет 

спонсорских ресурсов, попечителей и меценатов. А государственные хоть и 

имеют поддержку, но тоже не значительную", – сказал заместитель 

председателя Думы Ставропольского края Юрий Гонтарь. Отмечалось, что 

Юрий Афанасьевич также является попечителем центра "Остров" и не 

остается в стороне от решения самой злободневной проблемы нашего 

общества.  

На очередном заседании комитета Думы Ставропольского края по 

экономическому развитию, собственности, инвестициям, курортам и 

туризму под председательством В.Н. Назаренко был рассмотрен 

законопроект, предлагающий изменения в закон края "О развитии и 

поддержке малого и среднего предпринимательства". Поправки 

подготовлены с целью приведения краевого закона в соответствие с 

федеральным законодательством и предусматривают закрепление за 

органами исполнительной власти края дополнительных полномочий в 

области развития малого и среднего предпринимательства. В частности, речь 

идет о предоставлении сведений по развитию в "Федеральную корпорацию 

по развитию малого и среднего предпринимательства", а также о ведении 

реестров субъектов МСП, получающих поддержку из бюджета 

Ставропольского края. Кроме того, федеральный закон устанавливает 

необходимость определения правительством края размера льготной 

процентной ставки арендной платы за помещения, входящие в перечень 

госимущества края. Парламентарии одобрили к внесению на декабрьское 

заседание Думы законопроект, приводящий в соответствие с федеральными 

нормами краевой закон "О разграничении полномочий органов 

государственной власти Ставропольского края в сфере государственного 

регулирования торговой деятельности". В частности, предлагается 

законодательно закрепить за уполномоченным органом исполнительной 

власти края полномочия по организации и ведению мониторинга качества и 

безопасности пищевых продуктов. Об этом написали газеты "Голос времени", 

№ 96 от 10 декабря и "Панорама нашей жизни", № 94-95 от 13 декабря.  

Заместитель председателя Думы Ставропольского края А.С. Кузьмин 

принял участие в рабочей поездке губернатора Ставрополья Владимира 

Владимирова по восточным районам края, сообщила газета "Голос времени", 

№ 96 от 10 декабря. Ее основной темой стало состояние и перспективы 

развития сельского хозяйства. Глава региона и депутат краевой Думы  

побывали на полях сельхозпредприятия колхоза "Родина" в Советском 

районе, где пообщались со специалистами хозяйства о севе озимых зерновых 

культур, качестве почвы, которому здесь уделяется особое внимание, что 

подтвердили результаты недавно проведенной Ставропольским аграрным 

университетом оценки ее агротехнического состояния.  
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Средняя общеобразовательная школа № 1 села Левокумского отметила 

80-летний юбилей. Как написала газета "Левокумье", № 93 от 9 декабря, на 

юбилейном вечере в актовом зале собрались самые почётные гости – 

ветераны педагогического труда, бывшие выпускники, родители учеников, 

представители администраций района и села Левокумского, отдела 

образования, представители партнёрской компании – ООО "РН-

Ставропольнефтегаз". Директор школы О.А. Бережная высказала особую 

благодарность за постоянную помощь и поддержку в организации и 

проведении общешкольных мероприятий в том числе и депутату Думы 

Ставропольского края И.И. Кицу.  

Телеканал ГТРК "Ставрополье", 9 декабря сообщил, что аграрный 

сектор края получит федеральную поддержку. Об этом говорили на 

заседании комитета Думы Ставропольского края по бюджету, налогам и 

финансово-кредитной политике. Средства направят на развитие 

животноводства, оснащение плодохранилищ, страхование посевов и 

возмещение затрат товаропроизводителей. С помощью федеральных 

вливаний в крае надеются также обеспечить жильем ветеранов Великой 

Отечественной войны. Как рассказала министр финансов края Лариса 

Калинченко, на эти цели из федерального бюджета выделено 6,9 млн. рублей. 

Заместитель председателя Думы СК В.И. Гончаров отметил в сюжете, что 

краевые депутаты  активно работают над тем, чтобы привлечь средства из 

федерального центра, повысив доходную часть краевого бюджета. 

Федеральными деньгами рассчитывают также частично возместить затраты 

на строительство региональных индустриальных парков в крае. На эти цели 

Ставрополье получит субсидию в размере 250 миллионов рублей.  В 

программе "Парламентский вестник" на телеканале "СТВ", 13 декабря  

отмечалось, что деньги пойдут на Будённовский региональный парк. Там 

нужно обеспечить системой безопасности участок железной дороги, который 

будет обеспечивать транспортную связь парка с внешним миром. Правда 

придут средства только в декабре, поэтому до конца года их потратить не 

удастся, но они перейдут на 2017 год. 120 миллионов получит отрасль 

сельского хозяйства, 138 – Дорожный фонд. Не обошлось и без 

внутрибюджетного манёвра. Так, 38 млн. рублей добавят сельскому 

хозяйству и 30 – резервному фонду краевого правительства на ликвидацию 

последствий ЧС. Деньги планируют выделить за счёт сокращения расходов 

по обслуживанию госдолга. За время работы над документом к нему 

поступили поправки. Одна из них – обеспечить софинансирование по 

программе модернизации тепличного комплекса региона. На это нужно 28 

миллионов рублей из краевого бюджета. Зато из федерального бюджета край 

получит почти миллиард. Депутаты предложили переместить средства по 

линии социальной защиты населения. Председатель комитета Думы СК по 

молодёжной и социальной политике В.Н. Муравьёва рассказала, что 462 

тысячи рублей будут перемещены на оплату центрам занятости 

профессионального обучения стоящих на учёте безработных жителей. Ещё 
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один документ, который депутаты рекомендовали включить в повестку 

ближайшего заседания, - поправки в закон "Об инвестиционной деятельности 

в Ставропольском крае". В проекте прописаны максимально возможные 

налоговые льготы для участников региональных инвестиционных проектов. 

Для разных категорий плательщиков ставки снизятся от 8 до 18 процентов. 

Сроки действия льгот также установлены на максимально возможном 

уровне. Для участия в программе необходим инвестпроект  на территории 

одного субъекта, а доля выручки от его реализации должна превышать 90%. 

Как отметил депутат Думы Ставропольского края Ю.А. Ходжаев, такие 

ограничения оправданы и позволят стимулировать именно регионального 

производителя. По словам В.И. Гончарова это касается и агропарков, и тех 

промышленных и индустриальных парков, которые на сегодняшний день уже 

созданы. "Мы создаём условия льготного налогообложения, чтобы 

создавались новые предприятия и развивалось производство", - отметил 

депутат. Информация о заседании также была опубликована на сайте газеты 

"Ставропольская правда", 12 декабря и в газетах "Голос времени", № 97 от 

13 декабря, "Георгиевские известия ", № 97 от 14 декабря, "МК-Кавказ", № 

51 от 14 декабря. 

О бюджете говорили и на заседании комитета по аграрным и 

земельным вопросам, природопользованию и экологии, прошедшего под 

председательством В.В. Надеина, также сообщил телеканал  "СТВ" в 

программе "Парламентский вестник".  Участники отмечали, что  сельское 

хозяйство региона от федеральных решений страдает. Субсидии и субвенции 

по отдельным направлениям сократили более чем на 1,5 млрд рублей. Они 

отражаются на объемах финансовой помощи отрасли из краевой казны. 

Острее всего на такие перемены отреагирует молочное животноводство, 

считают некоторые парламентарии. С поддержки производства молочной 

продукции сняли 12 млн. рублей. Уже сейчас на профильном направлении в 

аграрном комитете недобор. Но это только вершина айсберга, рассказал 

депутат  В.И. Трухачёв. "У нас нет молока для детского питания, - отметил 

Трухачёв. – У нас сегодня целая проблема с детским питанием. У нас нет 

молока с хорошим содержанием белка, а мы снимаем деньги. Сейчас мы это 

примем и что мы от этого получим? У нас всё хуже и хуже.  Нет политики 

у министерства по вопросам ведения молочного скотоводства".  Депутаты 

призвали краевой минсельхоз уделять особое внимание финансированию тех 

отраслей, которые действительно нуждаются в поддержке. Это 

животноводство, овощеводство и садоводство. К наиболее  проблемным 

вопросам АПК Ставрополья парламентарии вместе с руководством 

профильного министерства решили вернуться в рамках заседания комитета.  

Обсудили бюджетные изменения и в комитете по социальной и 

молодёжной политике, образованию, науке, культуре и средствам 

массовой информации. Показатели финансирования направлений, которые 

он финансирует, нареканий у депутатов не вызвали. А вот то, что 

федеральный центр урезал средства на закупку антивирусных препаратов 
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для профилактики  и лечения больных ВИЧ и гепатитами В и С, озаботило 

парламентариев. Они обратились к представителям исполнительной власти и 

попросили помочь решить вопрос. Также депутаты заслушали доклад об 

исполнении бюджета территориальным фондом ОМС. Претензий к работе 

этой структуры не возникло, но парламентариев беспокоит тот факт, что на 

счету фонда остаются средства, а год заканчивается. Они переживают, что 

деньги придётся возвращать в Москву. При этом такая тенденция сложилась 

во многих ведомства. Федеральный центр поздно присылает региону 

средства и освоить их не успевают. Приходится возвращать, а на следующий 

год деньги дают якобы с приростом на ту сумму, которую вернули. По факту 

же это не так. Как отметила Л.Л. Редько, из-за таких манипуляций сфера 

образования края теряет значительные средства. Председатель комитета 

В.Н. Муравьёва назвала такую ситуацию "лукавой арифметикой" и 

отметила необходимость разобраться с таким положением дел с 

привлечением федеральных депутатов от Ставропольского края. Кроме того, 

в ходе заседания комитет подписал соглашение о сотрудничестве с 

региональной организацией профсоюза работников образования  и науки. 

Информация о заседании комитета также была опубликована в газете 

"Комсомольская правда", № 50-т от 15 декабря.  Но главной темой недели 

стало ставропольское казачество, отмечалось в сюжете телеканала "СТВ", 

13 декабря. Вместе с полицейскими представители казачества патрулируют 

самые опасные участки. С отчётом о работе казачьего общества его 

представители выступили на заседании профильного комитета в краевой 

Думе. Как было отмечено, в 2016 году финансирование Ставропольского 

окружного казачьего общества  выросло до 52,4 млн. рублей. На 

профессиональной основе правопорядок охраняют 178 казаков. 

Сосредоточены они в основном на востоке края.    Но в связи с сокращением 

численности сотрудников патрульно-постовой службы, правоохранительные 

органы предложили перераспределить казачество и в другие районы. 

Парламентариев такие перспективы не обрадовали. Они уверены, что 

ослаблять восток края нельзя. Тем более что свою эффективность казачьи 

дружины уже доказали. С их помощью только в этом году раскрыто 118 

преступлений, задержаны 82 нарушителя. Обществу нужно дополнительное 

финансирование, чтобы укрепить позиции в краевом центре. В то же время 

прозвучало, что назрела необходимость создать подразделения казачьей 

дружины, которые бы работали на платной основе в регионе КМВ,  

Невинномысске и Будённовске. В том числе и конных патрулей для охраны 

национального парка в Кисловодске, курортной зоны вокруг горы Машук в 

Пятигорске, а также отдельных территорий города Ставрополя.  

А.М. Сысоев отметил, что депутаты должны чётко определиться, что нужно 

сделать для увеличения количества казачьих дружин, как найти источники 

финансирования, не проводя сокращений. Ю.В. Белый отметил, что 

дружины уже доказали свою необходимость. "Если речь идёт о 15 миллионах 

давайте их найдём. Их надо поддерживать", предложил депутат. Однако, по 
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его словам, существует ряд вопросов к самому казачеству: "Готовы ли сами 

казачьи общества к этой работе? 17 тысяч реестровых казаков, а в 

составе добровольных казачьих дружин сегодня только 170 с небольшим 

человек". Председатель комитета Думы СК по казачеству, безопасности, 

межпарламентским связям и общественным объединениям Ю.А. Гонтарь  

отметил, что законопроект идёт в одном русле с намерениями губернатора 

Ставропольского края, который выступает за укрепление казачества, его 

структурирование и наведение порядка. Депутаты считают, что на эти цели 

нужно привлечь федеральные деньги и собираются готовить 

соответствующее обращение. 

Председатель Думы Ставропольского края Г.В. Ягубов принял участие 

в работе Совета законодателей РФ при Федеральном Собрании РФ в Москве, 

сообщила газета "Ставропольская правда", № 209 от 14 декабря. Депутаты 

и представители федеральных министерств выступили с докладами о 

перспективах развития международных и внешнеэкономических связей 

регионов России, а также о приоритетах работы Совета законодателей на 

2017 год. Со следующего года Совет Федерации передает полномочия по 

ведению Совета законодателей в Государственную Думу России. 

Председатель Госдумы В. Володин рассказал, что сегодня необходимо 

налаживать более эффективное взаимодействие между региональными 

заксобраниями и профильными комитетами Госдумы. "Чтобы лоббировать 

интересы Ставрополья, сейчас мы ведем работу по организации совета 

законодателей Ставропольского края, который объединил бы 

парламентариев всех уровней. Эта площадка поспособствует активному 

продвижению законодательных инициатив края", – отметил Геннадий 

Ягубов.  

В этом же номере газеты "Ставропольская правда" была 

опубликована информация о прошедшем во Дворце детского творчества 

города Ставрополя 51-м слете студенческих отрядов края, на котором были  

подведены итоги работы за год. Лучшие молодежные объединения получили 

награды из рук ветеранов стройотрядовского движения. Как было отмечено, 

сегодня на территории края функционирует 190 студенческих объединений. 

В их числе строительные, педагогические, сервисные, сельскохозяйственные, 

медицинские и отряды проводников. Как отметила во вступительном слове 

ректор Ставропольского государственного педагогического университета, 

депутат Думы Ставропольского края Л.Л. Редько, современные студотряды 

взяли с собой лучшее из советского прошлого – дух товарищества и любовь к 

работе. Участники слета получили награды в нескольких 

номинациях: "Лучший студотряд–2016", "Секреты лета", "Лучший 

видеоролик", "Лучший плакат о деятельности студенческих отрядов", 

"Плакат о победе в ВОВ", "Лучшая фотопрезентация", "Лучшая 

комиссарская работа".  

Прокуратура края не согласилась с новым краевым  законом об аренде 

сельхозземель, согласно которому собственники земли могут поменять 
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своего арендатора, только если "соберут" надел в 2500 гектаров, пишет 

газета "Комсомольская правда - Северный Кавказ", № 142 от 14 декабря. 

Надзорное ведомство обратилось в краевой суд с просьбой признать его 

недействующим. Прокуратура проверила закон на соответствие 

федеральному законодательству и с решением депутатов не согласилась. 

"Минимальный размер земельных участков установлен в размере не менее 

2500 гектаров. При принятии правового акта не учтены права лиц, 

которым принадлежат доли в праве собственности на земельные участки 

сельскохозяйственного назначения, гарантированные Конституцией РФ и 

отраженные в Земельном кодексе РФ, Гражданском кодексе РФ, 

Федеральном законе от 24.07.2002 № 101-ФЗ "Об обороте земель сельскохо-

зяйственного назначения", - разъяснили "Комсомольской правде" свою 

позицию в надзорном ведомстве. Кроме того, в прокуратуре считают, что 

принятый закон создает неравные условия для занимающихся 

производством сельхозпродукции субъектов и крестьянских фермерских 

хозяйств, нарушая их права. Об этом же написала газета "Открытая", № 49 

от 14 декабря. О недовольстве  фермеров новым законом пишет и газета 

"Аргументы и факты – Северный Кавказ", № 50 от 14 декабря. "Такие 

поправки ударят по мелким и средним фермерам, - считает председатель 

Ассоциации крестьянских (фермерских) хозяйств и сельхозкооперативов 

Ставропольского края Виктор Пыленок. - Сложно купить сразу большой 

надел земли. Цена одного пая - а это 6 га - 450 тыс. руб. Правда, закон 

касается только тех, кто занимается зерном, но ведь это самый 

малозатратный и высокоокупаемый вид деятельности! Но больше всего 

ущемляются права владельцев земельных паёв. Это просто крепостное 

право! Захочет уйти пайщик от нерадивых арендаторов, но для этого он 

должен объединиться со своими соседями, чтобы вкупе у них набралось 2,5 

тыс. га! Мы будем добиваться отмены этого закона! И к акциям протеста 

готовы! На нашей стороне прокуратура края, там подтвердили, что закон 

нарушает права фермеров и пайщиков, ограничивая их в распоряжении 

своей собственностью". Недовольные есть и среди руководителей колхозов. 

У гигантов могут "оторвать" кусок земли, если по установленным в законе 

критериям их работу признают неэффективной. Но большая часть крупных 

собственников новые правила восприняла с энтузиазмом. "Нужно было ещё 

раньше принять этот закон. Во-первых, очень много желающих скупить 

нашу землю мелкими частями из соседних регионов, - считает экс-депутат 

краевой Думы Айдын Ширинов. - Во-вторых, закон сподвигнет фермеров 

развивать другие направления сельского хозяйства. Почему все стремятся 

заниматься пшеницей? У нас сегодня перепроизводство зерна. Мы входим в 

тройку  лидеров, но в сравнении с нашими соседями - Ростовом и 

Краснодаром - не имеем никаких портов. У нас нет таких транспортных 

ресурсов по отправке зерна. А производим мы его в несколько раз больше, 

чем потребляем. Нам надо уходить от зерновой зависимости. Ну и, кроме 

того, ничто не мешает вернуться к работе над законом и внести 
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поправки". То, что документ будет дорабатываться, подтвердил и бизнес-

омбудсмен. "Этот закон касается фермеров, собственников крупных 

хозяйств и владельцев земельных паёв" - поясняет Кирилл Кузьмин. - 

Принимать его было нужно, потому что в следующем году грядёт большая 

волна перезаключения договоров аренды земельных паёв. На крупные 

хозяйства этот закон никак не повлияет. Фермеров, у которых участки 

земли стояли на государственном кадастровом учёте до вступления закона 

в силу, эти изменения тоже не коснутся. Ограничения касаются новых 

наделов земли, причём только в том случае, если предприниматель 

выращивает зерно. Негативно может отразиться закон и на пайщиках, 

которые лишатся возможности менять арендатора. Однако закон ещё 

будет дорабатываться. В краевой Думе сообщили, что они будут 

ежемесячно мониторить его исполнение". 

Газета "Открытая", № 49 от 14 декабря пишет, что власти края 

хотят обнулить налог на прибыль при реализации новых инвестиционных 

проектов. Снижение ставки налога на прибыль организаций - участников 

региональных инвестиционных проектов с 18 до 0% планируется 

рассмотреть на ближайшем заседании Думы Ставропольского края. 

Законопроект предусматривает, что период применения пониженной ставки 

налога на прибыль будет действовать начиная с налогового периода, в 

котором была получена первая прибыль от реализации товаров, 

произведенных в результате реализации регионального инвестиционного 

проекта. Эти условия распространяются до окончания срока действия 

специального инвестиционного контракта, но не позднее 2025 года. Мера, 

считают в правительстве, призвана стимулировать инвестиционную 

активность на территории края. Между тем ряд экспертов сомневаются, что 

обнуление налога на прибыль приведет к заметным инвестиционным 

подвижкам. Край дает предприятиям немалые льготы, но информацией об 

отдаче этих преференций владеет не всегда. Вместе с тем разбираться 

следует индивидуально по каждому налогоплательщику, в том числе 

потенциальному. В Шпаковском районе в свое время запустили грандиозное 

строительство автосборочного предприятия мощностью 100 тысяч легковых 

автомобилей в год с объемом инвестиций в 9,6 млрд. рублей. Но когда 

проект будет доведен до конца, какие поступления в бюджет от его работы 

планируется получать, никто не скажет. И таких примеров полно.  Смущает 

и то, что власть так усердно заботится о новых инвесторах, практическая 

польза от которых пока совершенно не ясна, тогда как уже действующие 

инвесторы, ввязавшиеся в "бой", то есть арендовавшие земельные участки и 

набравшие кредитов, остро нуждаются в поддержке "здесь и сейчас". Год 

назад краевые депутаты предлагали сделать число реализованных 

инвестиционных проектов в том или ином муниципальном образовании края 

одним из ключевых критериев рейтинга глав администраций по системе KPI. 

Система имеет много общего с обычным плановым подходом, однако с 

одним существенным отличием: показатели работы конкретного чиновника 
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привязаны к общим показателям эффективности всей структуры, в нашем 

случае - администрации района, города, городского округа. Главное, на чем 

настаивали депутаты, - система должна быть открытой, чтобы люди знали, 

какой индекс деловой активности имеет их главный местный начальник. 

Больше о том предложении ничего не слышно. Кажется, не определились 

даже с перечнем критериев рейтинга.  

Депутат краевой думы от ЛДПР А.М. Сысоев наконец-то добился 

того, что в Ессентуках появится новая школа, пишет газета "Открытая", 

№ 49 от 14 декабря. Она будет в Заполотнянском районе города - это сотни 

домов и десятки улиц, которые простираются от поселка Северный до 

поселка Кирпичный и включают два спальных микрорайона. Автор 

отмечает, что школу №8 начали строить еще в 2007 году. Сдать объект 

планировали уже к сентябрю 2009 года. Однако очень скоро бюджетное 

финансирование остановилось и стройка полностью застопорилась: к тому 

времени было возведено только полтора этажа. И вот, начиная с 2009 года, 

бороться за школу стал депутат Сысоев, который представляет в краевом 

парламенте Ессентуки. Перед каждыми выборами (городскими, краевыми и 

федеральными) деньги в бюджете на достройку школы единороссы 

неожиданно "находили", но едва выборы проходили - деньги тут же 

"терялись". На заседании краевого парламента 24 ноября, когда обсуждался 

проект бюджета-2017, снова был поднят вопрос о строительстве школы. 

Причем на выступление Александра Сысоева губернатор, 

присутствовавший на заседании, отреагировал несправедливо. Он принялся 

поучать депутата: "Мы все любим только заглядывать в холодильник, а что-

нибудь туда положить становится проблемой. Это не по-семейному!" 

Правда, позднее Владимиров извинился за свое слишком эмоциональное 

выступление. Впрочем, деньги на школу в Ессентуках в итоге нашлись. 

Губернатор публично обещал, что объект все же достроят за счет 

федеральных средств (правда, потребуется софинансирование из городской 

и краевой казны). Только вот поблагодарил за "ударный" труд Владимиров 

вовсе не депутата от ЛДПР (который семь лет бьется за этот проект!)... а 

главу Ессентуков Александра Некристова.  

В этом же номере газеты "Открытая", № 49 от 14 декабря 

отмечалось, что депутаты на Ставрополье борются с электронными 

сигаретами, которые уже запрещены во многих странах мира. Автор 

отметил, что в ставропольских магазинах сейчас можно найти самые 

разнообразные электронные сигареты и прочие "курительные" устройства с 

хитрыми названиями - атомайзеры, вапоризаторы, боксмоды. Сейчас 

мировой объем рынка подобных устройств превысил $7 миллиардов, причем 

половина всех электронных сигарет производится в Китае и продается через 

интернет-магазины. Между тем, электронные сигареты ничуть не менее 

опасны, нежели обычные, давно констатировала Всемирная организация 

здравоохранения. В паре, который образуется при "электронном" курении, - 

почти вся таблица Менделеева. В том числе тяжелые металлы (хром, никель, 
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олово, серебро, кадмий, алюминий и даже ртуть), которые поражают все 

внутренние органы. Также "электронный" пар содержит летучие 

органические вещества, в том числе формальдегид.  Продажа "курительных" 

жидкостей, содержащих никотин, строжайше запрещена в Бразилии и 

Объединенных Арабских Эмиратах (ОАЭ), а также во многих странах 

Европы, слывущих весьма либеральными, - Австрии, Венгрии, Португалии... 

В Дании запрещена любая реклама "электронного" курения (в том числе в 

произведениях искусства). Во Франции, Бельгии, Чехии, Италии запрещена 

продажа электронных сигарет и любых принадлежностей к ним для лиц 

младше 18 лет, для нарушителей предусмотрен суровый штраф - в размере 

до 2 тысяч евро. А, например, в Южной Корее пошли по другому пути: здесь 

импорт и продажа электронных сигарет облагается гигантскими налогами. 

Хотя это не выход: корейские журналисты бьют тревогу, что "цифровое" 

курение уже сродни эпидемии в вузах и старшей школе. Не стали 

дожидаться такой эпидемии на Ставрополье. На ближайшем заседании 

краевая дума рассмотрит два законопроекта, направленных на запрет 

электронных сигарет, автором которых стала депутат В.Н. Муравьева. Она 

профессор Ставропольского медицинского университета, много лет 

проработала детским врачом и, безусловно, понимает всю угрозу 

"электронного" курения. Инициативу Муравьевой поддержали ее коллеги-

единороссы А.Н. Юндин и Ю.В. Белый. Они предлагают запретить 

продажу таких устройств (а также любых жидкостей для их заправки) лицам 

младше 18 лет. Для нарушителей предусмотрены штрафы: продавец, как 

должностное лицо, заплатит от 3 до 5 тысяч рублей, а сам магазин - от 15 до 

20 тысяч рублей. Если нарушение повторится, то штраф вырастает вдвое. 

Краевые депутаты направили письмо на имя своих коллег из Госдумы и 

Совета Федерации: они предлагают принять аналогичный закон на 

федеральном уровне. Это станет логичным продолжением недавней 

инициативы: с первого января резко вырастают акцизы на электронные 

сигареты.  

Газета "Приманычские степи", № 97 от 13 декабря написала о 

проведении на территории Апанасенковского района акции "Дерево добра". 

Так, при содействии депутата Думы Ставропольского края 

И.В. Андрющенко для шестерых дивенцев были бесплатно оформлены 

подписные абонементы на районную газету на первое полугодие 2017 года. 

Как было отмечено, все эти люди – сотрудники редакции, ныне находящиеся 

на заслуженном отдыхе – Вера Николаевна Даниленко, Анатолий Яковлевич 

Новиков, Иван Кириллович Моисеенко, Ольга Ивановна Макиенкова, Дарья 

Ивановна Каранчеева и Надежда Степановна Медведева.   

Депутаты Думы СК планируют на ближайшем заседании рассмотреть 

ряд изменений, которые предполагается внести в краевые законы, сообщила 

газета "Приманычские степи", № 97 от 13 декабря. В частности, в сфере 

регулирования инвестиционной деятельности предполагается снизить ставку 

налога на прибыль организаций для участников региональных 
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инвестиционных проектов с 18% до нуля. Также в работе находится 

законопроект, который должен установить меры административной 

ответственности за неисполнение решений краевой антитеррористической 

комиссии. Члены комитета по аграрным и земельным вопросам, 

природопользованию и экологии работают над внесением поправок в 

федеральное законодательство, регламентирующее содержание животных в 

личных подсобных хозяйствах.    

7 декабря в Ставрополе состоялось торжественное собрание 

молодёжного актива, посвящённое празднованию 25-летия со дня 

образования Ставропольской общественной организации "Российский Союз 

Молодёжи". Праздничное мероприятие прошло в здании правительства 

Ставропольского края, на котором присутствовали почётные гости, а также 

представители молодёжи из городов и районов Ставропольского края. Газета 

"Заря", № 97 от 13 декабря сообщила, что собравшихся приветствовали и 

поздравили с юбилеем депутаты Думы Ставропольского края В.И. Трухачёв 

и В.Н. Муравьёва. 

В газете "Георгиевские известия ", № 97 от 14 декабря было 

опубликовано объявление о приёме жителей Георгиевского района, который 

16 декабря в здании районной администрации будет вести  депутат Думы 

Ставропольского края В.В. Надеин.  

Плата за мусор в новом году может вырасти. Об этом говорили на 

заседании комитета по промышленности, энергетике, строительству и 

жилищно-коммунальному хозяйству. В сюжете телеканала ГТРК 

"Ставрополье", 14 декабря отмечалось, что основная задача на 2017 год - 

систематизировать переработку ТБО. Как рассказал региональный министр 

ЖКХ, кроме сбора и утилизации, по новым требованиям платить жителям 

края, а также местным компаниям придется, в том числе и за негативное 

воздействие на окружающую среду. Кроме того, сейчас в крае учитывается 

далеко не весь мусор. Зачастую отходы направляют на несанкционированные 

свалки. Депутаты также обратили внимание чиновников на то, чтобы плата 

(особенно в случае с индивидуальными предпринимателями) не 

дублировалась. После того как все документы и расчёты приведут в порядок, 

заявил министр жилищно-коммунального хозяйства Ставропольского края 

Роман Марченко, ведомство займётся поиском регионального оператора по 

переработке ТБО.  

Принятый Думой Ставропольского края закон о земельных паях стал 

главной темой разговора в программе "Откровенный разговор" на "Радио 

России - Ставрополье", 15 декабря. На вопросы слушателей в прямом 

эфире  ответил председатель комитета Думы Ставропольского края по 

аграрным и земельным вопросам, природопользованию и экологии Иван 

Андреевич Богачев.  

Между тем, фермеры Ставрополья настроены самым решительным 

образом добиваться отмены недавнего краевого закона о новшествах в сфере 

земельного оборота, уже прозванного ими "антикрестьянским", пишет газета 



16 

"Ставропольская правда", № 210-211 от 16 декабря. Это стало поводом 

для экстренного съезда фермеров и владельцев земельных долей, который 

прошёл в Ставрополе. Поддержать своих коллег прибыли представители 

многих субъектов Южного и Северо-Кавказского федеральных округов, а 

также других российских регионов. Всего съезд собрал более тысячи 

человек. Инициатором проведения внеочередного форума выступил краевой 

Совет АККОР (Ассоциация фермерских хозяйств и сельхозкооперативов). 

"На Ставрополье около 6 тысяч КФХ, у каждого из которых немногим 

более 100 гектаров, – сообщил председатель краевого совета АККОР Виктор 

Пыленок. – Они начинали с нуля, приобретая новую технику за счет лизинга 

и банковских кредитов. После повышения нормы выдела участка эти люди 

не смогут увеличить свои наделы, не погасят долги и не смогут развиваться, 

создавая на селе новые рабочие места. Малоземельные фермеры с 

принятием этого закона лишатся возможности увеличить количество 

обрабатываемой земли и окажутся законсервированными в пределах ранее 

выделенного надела". По мнению руководителя краевого АККОР, все эти 6 

тысяч мелких КФХ со временем могут попросту обанкротиться, а значит, и 

фермерскому движению придет конец. По мнению выступавших на форуме, 

у пайщиков теперь два выхода: либо покорно подчиниться воле арендатора, 

став своего рода крепостными, либо продать землю за бесценок и податься 

на заработки в город. Другой делегат съезда, глава крупного КФХ Иван 

Алексеенко из Ипатовского района, считает, что недавняя законодательная 

инициатива отобрала надежду у начинающих фермеров, особенно молодых, 

желающих заняться малым агробизнесом. До недавнего времени интерес к 

открытию такого дела на селе явно возрос. Дамоклов меч повис и над 

стабильно работающими крестьянскими хозяйствами, прочно стоящими на 

ногах. Руководитель КФХ Сергей Погребняк из Курского района также 

убежден, что новый закон может обернуться катастрофическими 

последствиями в целом для самого села, разделив крестьян на своих и чужих 

– в зависимости от того, кому в аренду они отдадут свои наделы, социальная 

напряженность в глубинке только усилится. Не раз в этот день на форуме 

звучали заявления, что поправки в земельный закон были приняты в 

одностороннем порядке, без обсуждения и совета с фермерами, которых не 

слышат и с которыми вообще в крае не хотят считаться. Председатель Совета 

АККОР России Вячеслав Телегин призвал собравшихся не нагнетать 

ситуацию, охладить горячие головы, перейти в русло конструктивного 

диалога с властью, еще раз взвесив все "за" и "против". По его мнению, в 

ближайшее время действие пресловутого краевого закона должно быть 

заморожено до выработки оптимальных вариантов решения проблемы в 

целом. "Закон ущемляет интересы крестьян, ориентирован на защиту 

крупных сельскохозяйственных предприятий. При окончательном принятии 

закона малые КФХ могут перестать работать. АККОР будет 

предпринимать шаги, чтобы разрешить ситуацию", – заявил Вячеслав 

Телегин. В сюжете телеканала ГТРК "Ставрополье", 15 декабря 
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отмечалось, что опытом введения таких ограничений поделились 

краснодарские фермеры. Поддержка крупных производителей на Кубани 

обернулась потерями. На 60%  сократилось поголовье в животноводстве, 

люди сидят без работы, сёла пустеют. Своё недовольство новым законом 

фермеры высказали и на встрече с губернатором края. Глава края признал, 

что власти совершили ошибку, оставив в стороне от обсуждения закона 

пайщиков и фермеров. Обещал исправить. Только ему нужны конкретные 

претензии и предложения.  

В Ставрополе прошло торжественное мероприятие, посвящённое Дню 

энергетика. Подарки лучшим работникам отрасли вручил губернатор края 

В.В. Владимиров. Как показал телеканал "26 регион" от 15 декабря, 

участие в мероприятии приняли председатель Думы Ставропольского края 

Г.В. Ягубов и депутат И.В. Андрющенко. Об участии Г.В. Ягубова в 

мероприятии также написала газета "Ставропольская правда", № 210-211 

от 16 декабря.  

 

Поздравления, обращения депутатов 

Поздравление Г.В. Ягубова с Днём Конституции Российской 

Федерации опубликовала газета "Вечерний Ставрополь", № 226 от 10 

декабря, "Кавказская здравница", № 141 от 10 декабря, "Пятигорская 

правда", № 222-223 от 10 декабря,  "Приманычские степи", № 96 от 9 

декабря, "Искра", № 90 от 9 декабря, "Степновские вести", № 90 от 9 

декабря, "Панорама нашей жизни", № 93 от 9 декабря, "Заря", № 96 от 9 

декабря, "Призыв", № 91 от 10 декабря, "Авангард", № 93 от 10 декабря, 

"Александровская жизнь", № 94 от 10 декабря, "Вестник Прикумья", № 92-

93 от 10 декабря, "Благодарненские вести", № 96 от 10 декабря.  

Свои поздравления с этим праздником также опубликовали: 

В.И. Трухачёв – в газетах "Вперёд", № 99 от 10 декабря, "Петровские 

вести", № 96 от 10 декабря; А.Н. Назаренко – в газете "Благодарненские 

вести", № 96 от 10 декабря.  

В газете "Ставропольская правда", № 210-211 от 16 декабря были 

опубликованы соболезнования от имени депутатов и сотрудников 

аппарата Думы Ставропольского края главному консультанту управления 

по обеспечению деятельности комитетов и комиссий аппарата Думы 

Ставропольского края Е.П. Лобач в связи со смертью её брата Андрея 

Павловича.  


